

LAS BALEARES

Jués 2 Julio 1986

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
1 PESETA AL MES
en toda España
Extranjero, trimestre . . 4 Pts.
Número suelto **5 Céntimos**

Se publica todos los días laborables

DIARIO REPUBLICANO

LO QUE NOS FALTABA

Después de costar á España «seis millones de reales» diarios la guerra de Cuba; cuando la bancarrota nos amenaza; cuando ya el Estado no tiene más rentas que empeñar; ni más aumentos de contribuciones que exigir; ni más que la perspectiva que la circulación forzosa por todo consuelo en un porvenir casi inmediato; no nos faltaba más que un conflicto internacional con los Estados Unidos.

En vísperas de él estamos, á juzgar por el telegrama que publica el «New York Herald». En él se dice que el general Lée ha enviado al presidente Cleveland dos informes acerca de la situación de Cuba: uno de ellos tiene carácter particular. El otro es documento oficial y está destinado al departamento de Estado. El primero se dice que está redactado en un lenguaje destemplado y violento. El segundo, aunque es cortés en la forma, contiene proposiciones amenazadoras é injuriosas, rayanas en la insolencia y supone en la República norteamericana el propósito decidido de atentar á la soberanía de España.

En él se dice que la guerra sólo se puede acabar en Cuba estableciendo un régimen parecido al del Canadá, cosa que, en parte, no estimamos desacertada, pero que España no tiene obligación de hacer por presiones de fuerza, sino por el impulso libérrimo de su propia voluntad. Pues qué, cuando la insurrección de la Florida—cuya indemnización por lo que á España se refiere, aún no se ha pagado, á pesar de estar hace mucho tiempo reconocida,—se le ocurrió á potencia alguna, no obstante los horrores sangrientos allí cometidos, recomendar al gobierno norteamericano un determinado procedimiento para que acabaran aquellas afrentas á la humanidad y á la civilización?

El documento acaba por amenazar á España con el reconocimiento oficial de la beligerancia á los insurrectos. La amenaza, excepción hecha de la desortestía que revela, tiene poca importancia desde el momento en que, de hecho, ese reconocimiento existe y aún existe algo más que el reconocimiento: existe el apoyo descarado á la insurrección de parte de las autoridades americanas, apoyo no tolerado por el derecho de gentes en nación alguna y prestado con un descaró que pasa de los límites.

En el informe privado es posible que se hagan declaraciones falsificadas por la sectaria pasión de los amigos de los filibusteros.

Como quiera que sea nos vemos abocados á un conflicto. Si ese conflicto llega, la culpa primera y principal de que estalle, es de este gobierno débil y apocado que destituye honrados marinós por cumplir con su deber, paga indemnizaciones indebidas como la de Mora, devuelve goletas debidamente apresadas en aguas jurisdiccionales en flagrante delito, de contrabando de guerra y dá más satisfacciones que se piden á cambio de tolerar en situación los agravios que se le infieren. Hubiéranse mostrado nuestros gobernantes á la altura del pueblo que tolera, por razones acaso de un mal entendido patriotismo, y el conflicto no

habría alcanzado las proposiciones alarmantes que hoy tiene.

Sin jactancias vanas, pero con el vigoroso empeño que la dignidad española debió aconsejarle, habría este gobierno caduco contenido á tiempo las arrogantes é injuriosas inmixciones de los Estados Unidos en asuntos que sólo á España conciernen y evitado la evidente complicidad de esta potencia en la insurrección de Cuba.

Hoy quizá sea tarde. Mas si el caso llegase, bien hará y obrará cuerda-mente el pueblo español pidiendo, exigiendo, mejor dicho, al partido conservador la responsabilidad del conflicto.

Luego tendrá ocasión de entenderse con sus enemigos los «yankées», los cuales no se recatan para decir en sus periódicos que ellos no odian á España; pero detestan en el alma el régimen á que vive sometida.

(La Justicia).

Las procesiones en Francia

Los demócratas franceses están, con razón, alarmados viendo cómo el clero viola las leyes. Están allí prohibidas las procesiones públicas y pocas veces como ahora ha puesto la Iglesia tan decidido empeño en sacar, á pesar de esa prohibición, sus santos á la calle.

Los conflictos provocados el día del Corpus han tenido una segunda parte. En muchas localidades han salido también procesiones el día de San Juan. Algunas se han verificado pacíficamente. Otras han sido disueltas por el pueblo ó por la gendarmería: para disolver unas ha bastado el ruego ó la amenaza, otras han sido desorganizadas y encerradas en sus iglesias respectivas por la fuerza pública. Ha habido también colisiones entre clericales y demócratas, aquellos empeñados en celebrar la fiesta; estos, celosos cumplidores de la ley, decididos á evitarla.

Si dignas de censura fueron las procesiones celebradas el día del Corpus, merecen los organizadores de las del día de San Juan severo castigo por parte de los tribunales. Revelan con su conducta los clericales, ó deseo de originar conflictos al Gobierno, ó un profundo menosprecio á la ley.

En uno ú otro casos, la República debe evitar que la Iglesia consiga sus propósitos. A quien viola la ley se le impone el castigo que su delito merece. A los que, como los clérigos, son servidores del Espo, ya que el Estado los paga, se les puede además privar temporal ó perpetuamente de sus sueldos.

Es urgente reducir por todos los medios lícitos la creciente osadía de la Iglesia.

(De El Nuevo Régimen).

Crónica Local

Los Nuevos Presupuestos

Desde ayer están vigentes los presupuestos municipales para el año económico que fueron aprobados por el Ayuntamiento en sesión del día 3 de Febrero último y por la Junta municipal en sesión del 4 Marzo siguiente. En su virtud el alcalde D. Jaime Salom ha dejado cesantes al segundo Jefe de la Guardia Municipal D. Juan Pujadas; al Cabo segundo D. Andrés

Ripoll y á los siguientes individuos de la Guardia municipal.

Guardias nocturnos

Antonio Palmer—Emilio Rodriguez—José Malondra—Manuel Huertas—Damian Llompart—Antonio Nadal—Bartolomé Mojer—Mariano Torrens.—Antonio Rotger—Francisco Tur.

Guardias diurnos

Antonio Taberner—Vicente Fornés—Miguel Jaume.—Mateo Ferrer.—Melchor Llabrés.—Jaime Solana.—Simón Sastre.—Gabriel Jaume—Juan Vanrell—Pedro Juan Jacinto.

Guardias montados

Antonio Salom—Guillermo Sabater—Bernardo Clar.

Guardias rurales

Jaime Cladera—Miguel Vich—Juan Compañy.

Se suprimen 24 aparatos de la red telefónica en vez de los 27 que antes pagaba el Ayuntamiento, disponiendo ahora la Corporación de tres teléfonos, colocado uno en la Casa Consistorial de Palma, otro en el Cementerio y el tercero en la Casa de Socorros de Santa Catalina.

El Jefe de la Guardia Municipal D. José Moyá ha sufrido una rebaja en sus honorarios, que antes eran de 2000 pesetas anuales, y ahora solo ascienden á 1500.

Se crean algunas plazas de inspectores de víveres y del matadero, y de vigilante de la Plaza de Abastos, que han recaído en personas que desempeñaban otros cargos equivalentes. En virtud de esta disposición los señores Clar y Balanzat prestarán servicio en la Plaza de Abastos de Palma *exclusivamente*.

La guardia municipal se dividirá en dos tandas que prestarán servicio ocho horas seguidas, alternando, de modo que no habrá distinción entre guardia diurna y la nocturna. La primera tanda empezó anteanoche su servicio que duró hasta ayer á las seis: la segunda la relevó estando de servicio hasta las dos: á las dos volvió á estar en activo la que anteanoche desempeñaba el oficio de serenos, y á las diez ejercerá estas funciones la tanda que anteayer pudo dormir toda la noche.

La Alcaldía ha invitado á todas las autoridades para asistir á la festividad del Beato Ramón Lull que se celebrará mañana en San Francisco, cuya fiesta costea anualmente el Ayuntamiento de Palma.

El sermón estará á cargo de don Francisco Tortell, Párroco de Bini-salém.

Ha obtenido en la Universidad Literaria de Barcelona el grado de licenciado en Derecho, con la calificación de sobresaliente, el estudioso joven D. Rafael Pou y de Foxá, hijo de nuestro paisano, catedrático de Derecho Romano, Dr. D. Antonio José Pou y Ordinas.

De nuestro colega *La Almudaina*:

«Una comisión de la Junta de gobierno de la sociedad «Salinas de Ibiza» salió anteayer para Madrid, con objeto de celebrar una conferencia con el Ministro de Hacienda á fin de encontrar un arreglo en la cuestión de estancamiento ó arriendo de la venta exclusiva de la sal, que se trata de llevar á efecto.

Una pequeña contribución que se

nos viene encima, mediante la cual, si Dios y el Sr. Navarro Reverter no lo remedian, tendremos que pagar el cloruro de sodio, la sal, vamos al decir, á 45 céntimos de peseta el kilogramo, esto es, á diez y ocho céntimos la libra (que son siete céntimos de escudo poco más ó menos), cuando ahora se paga á seis, solamente, ó sean tres céntimos de escudo. Más del doble de lo que pagamos en la actualidad por género bueno, pero, bien elaborado; al paso que cuando el estancamiento se haya realizado, no sabemos que es lo que nos venderá por sal, del mismo modo que no lo sabíamos antes del año 1868, pues aquello que se vendía en los estancos no era sal sino basura con mezcla de arena y de cualquiera otra cosa.»

La Alcaldía castigó ayer con una multa de cinco pesetas á una mujer que había ensuciado con porquería las puertas de una vecina.

También fué castigada con otra multa de diez pesetas otra mujer que promovió un fuerte escándalo en la calle de San Martín, y no compareció ante la referida autoridad á pesar de haber sido citada por un guardia municipal.

Anoche fué curado en la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia un individuo vecino del predio «Son Sastre» del caserío del Coll d'en Rebassa, gravemente lastimado á consecuencia de una cox de un mulo.

Servicios prestados por la guardia civil:

Teniendo conocimiento la del puesto de Seiva de que en el lugar de Manacor había ocurrido una riña entre varios sujetos, resultando uno de los contendientes con una grave herida de arma blanca en el homóplato, se trasladó inmediatamente al lugar del suceso, acompañado del juez municipal, empezando la instrucción de las primeras diligencias, las cuales dieron por resultado la detención de cinco sujetos, tres de ellos heridos levemente en la cabeza.

Los expresados sujetos en unión de una cuchilla que fué ocupada á uno de los detenidos, fueron puestos á disposición de la autoridad competente.

—La del puesto de Manacor, denunció un individuo presunto autor de la sustracción de varios haces de trigo y dos de avena, de una casa de campo de las inmediaciones de dicha villa.

Por la del mismo puesto fué detenido otro sujeto presunto autor de haber inferido con una piedra varias heridas á un vecino.

El 5 del corriente saldrá de Barcelona para Manila nuestro distinguido amigo y colaborador de este periódico D. José Oliver y Bauzá acompañado de su esposa é hijos.

El Sr. Bauzá ocupará en aquella capital un importante cargo en la casa de los Sres. Ald-coa y C.^a

Deseámosle muchas prosperidades.

Se ha concedido autorización para que pueda ser abierto al público un tiro de gallina y pichón situado en el huerto del Rey.

Mañana se reunirá en la diputación la Comisión Provincial con el objeto

de celebrar juicio de exenciones del servicio de las armas, de los mozos alistados en Palma y correspondientes á los reemplazos del 93, 94 y 85.

Ha ganado el primer premio en el Conservatorio de Madrid, nuestro paisano el señor Balaguer.

Ha sido admitido alumno de la escuela superior de guerra nuestro paisano el primer teniente de caballería D. Valentín Massanet Beltrán.

En la Delegación de Hacienda de esta provincia ya se ha recibido la orden de haber sido concedida á doña Luisa Orell Mut, viuda del capitán de infantería D. Manuel García Cano, la pensión anual de 330 pesetas, que le corresponde con arreglo al sueldo y empleo que disfrutaba su difunto esposo, cuya cantidad debe abonarsele desde el 11 de Diciembre de 1895, según ya dijimos á su tiempo.

Se quejan los vecinos de la plaza del Aceite de que la fuente instalada en aquel sitio no mana agua desde hace algunos días.

EFEMERIDE

2 DE JULIO DE 1867

Son fusilados en Palencia, de orden de Gonzalez Bravo, D. Leon Copeiro del Villar y D. Manuel Barroso, víctimas de sus ideas republicanas.

Telegramas

Servicio particular de LAS BALEARES

Madrid 1, 8 n.

Senado.—El general Martínez Campos pronuncia un discurso, declarando que las reformas debieron plantearse hace tiempo.

Habla de las dificultades que encuentra el ejército y la marina en Cuba.

Lamenta que la opinión le volviera la espalda; reconoce que el Gobierno le dió cuanto pidió para la campaña y elogia sinceramente al general Azárraga.

Madrid 2, 12:15 m.

Barcelona.—En el palacio de Bellas Artes se ha dado el último concierto por la banda de ingenieros franceses á la cual han asistido unas 10.000 personas, reinando mucho entusiasmo.

Los músicos han sido obsequiados con coronas y se han dado estruendosos vivas á Francia y á España.

Después se les ha obsequiado con un lunch.

Madrid 2, 1:30 m.

Oficial.—El general Bargés continúa en igual estado.

Los generales Segura, Ordoñez, Echevarría y Hernandez han tenido encuentros victoriosos, haciendo al enemigo muchas bajas y destruyendo un campamento.

El destacamento heliográfico de Loma Toro rechazó á 200 rebeldes que intentaron sorprenderlo, vitoreando á España.

Murieron tres insurrectos.

Consejo de ministros

Nota oficial

Concesión de indulto de la pena de muerte a los reos Pedro Sánchez Villanueva y Crisóbal Martínez, condenados por la Audiencia de Almería.

Aprobación del arreglo parroquial de la diócesis de Jaca.

Idem de los proyectos de presupuesto de Cuba y Puerto Rico para el ejercicio de 1896-1897.

Idem de un proyecto de ley rebajando la contribución territorial en la provincia de Barcelona a los terrenos arruinados por la flojera.

Aprobando un dictamen del Centro técnico de la Armada para pago a la Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona del primer plazo por la construcción de las máquinas para el acorazado *Cardenal Cisneros*.

Aprobando el contrato del ministerio de Marina con la sociedad Santa Bárbara para la adquisición de pólvora y cartuchos.

Sólo resta añadir a la anterior nota, que el proyecto de presupuesto de Puerto Rico que leerá hoy el Sr. Castellano en el Congreso, se presenta con un *superavit* de 100.000 pesetas, los cuales se destinan al fomento de la Marina en aquella isla.

El general Beránger parece que ha iniciado con este motivo el pensamiento de adquirir una *destroyer*.

Cuando terminaba el Consejo llegó a la Presidencia el representante de la casa Ansaldo, de Génova, Sr. Perrone, acompañado del distinguido oficial de la Armada Sr. Concas.

Fue presentado al Sr. Cánovas del Castillo, y se ha convenido que hoy comenzarán las conferencias con la comisión nombrada para ajustar el precio, plazos y demás condiciones de la compra de los dos cruceros.

Los ministros se ocuparon de los debates parlamentarios.

El referente al Mensaje en el Senado calculan que podrá ultimarse del viernes al sábado próximo, pues aun han de intervenir los Sres. Merelo, Labra y Romero Girón.

Acercar de los trabajos parlamentarios del Congreso discurrió el Consejo con más detenimiento, porque dada la actitud de las minorías liberal y silvestriista y sus propósitos de discutir con la serenidad debida los proyectos especiales de recursos extraordinarios, es difícil que sean aprobados con la premura que el Gobierno desea.

Examinada la cuestión, acordó el Consejo: 1.º Expresar el deseo de que dentro del tiempo que prudencialmente pueda disponerse en este período parlamentario se discutan el presupuesto ordinario y las leyes especiales con toda amplitud.

2.º Que si es preciso se apele a las sesiones dobles para adelantar los debates.

3.º Que no se cierre el actual período hasta conseguir la aprobación de todas aquellas leyes.

4.º Reiterar al presidente de la comisión de presupuestos la recomendación de que se activen los dictámenes de las subcomisiones a fin de que pueda simultanearse la discusión del presupuesto ordinario con las leyes especiales: y

5.º Sostener el criterio de que las modificaciones que se deseen en los contratos con la Tabacalera y la casa Rostchild se consignen en los preámbulos de los dictámenes, como recomendaciones que se hacen al gobierno, por tratarse de pactos realizados, y que en las demás leyes haya un amplio espíritu para admitir las modificaciones que se consideren convenientes.

Además de esto, indicó el ministro de Hacienda su deseo de que también se apruebe el proyecto de rectificación de las cartillas evaluatorias para que pueda ser ley en 1.º de Agosto y comenzar desde esta fecha los trabajos.

Los ministros de Hacienda y Ultramar fueron autorizados para llevar a Palacio, a la firma de la Regente, los correspondientes decretos, dejando en vigor los presupuestos vigentes.

Mañana, último día del corriente ejercicio económico, se aprobarán en el Senado los proyectos económicos y financieros que tienen que ser ley desde el 1.º de Julio.

Para conseguir que se publiquen en la *Gaceta* de dicho día, se ha convenido que en el momento en que sean aprobados por el Senado, vaya la Mesa de esta Cámara a Palacio con objeto de obtener la sanción real.

LA GUERRA EN CUBA

El general Arolas en la Trocha

Correspondiendo con la fecha en que se hizo correr el rumor del regreso del general Arolas, publica *El Mercantil Valenciano* una carta de un corresponsal residente en la Trocha. De dicha carta son los siguientes párrafos:

Artemisa.—La línea militar

«Su plaza, sus calles, están a todas las horas del día y de la noche llenas de soldados, de oficiales que vienen a recibir ordenes y a transmitirlos, de furrieles que con acémilas y conductores vienen por raciones para las fuerzas de la trocha. En cada casa se alojan una docena de oficiales; la iglesia aspillera y con una barricada que defiende su entrada. Es parque de municiones; el coro sirve de cárcel a individuos sospechosos ó a prisioneros.

Esto es hoy Artemisa. A todas horas llegan fuerzas que inmediatamente salen a guarnecer los puntos más débiles de la trocha, y todos los días salen columnas que marchan para el interior de la provincia. Diariamente llegan uno ó dos trenes de la Habana con provisiones y raciones para los 12.000 hombres que guarnecen la línea militar de Mariel a Majana; por sus calles se oye todos los días el rodar de las piezas de artillería de todos los sistemas que existen en España; casi todas van pronto a su destino; pero en la plaza de la iglesia quedan aún seis bonitos cañones Sotomayor, limpios, relucientes, nuevecitos, que mejor parecerían un juguete de niños grandes que máquinas de guerra, si las cajas de municiones apiladas a su costado no denunciaran que su destino es enviar la destrucción y la muerte a los enemigos de España.

La vida es igual siempre, y está reglada para todos como en un convento.

A las cuatro y media de la mañana toca el corneta del cuartel general diaria; repiten todos los cornetas el toque y empieza la vida; se abren las tiendas y cada cual a su obligación; se barre la calle, pasan las carretas de la limpieza; los soldados de fuertes y trincheras trabajan en construir techos para preservarse de las próximas lluvias, ó en mejorar la defensa; los dos cafés que aquí hay comienzan a poblarse de los que vienen de la trocha y de los que en la plaza tenemos menos ocupaciones, y así transcurre el día, comentando alguna noticia que se sepa ó digan los periódicos y haciendo planes a la vez que se trabaja.

A las ocho de la noche retreta y a las nueve silencio, y se acabó la vida. Se cierran todas las casas, bajo fuertes multas que nadie se expone a pagar; se apagan las hogueras todas y a vigilar.

Todo el mundo sabe dónde está su puesto en caso de alarma, así es que al sonar un tiro todo el mundo está en pie; como suene una descarga, ya nadie espera el toque de generala, porque un minuto después de oírse éste está el general a caballo, y desgraciado del que no encontrara en su puesto.

Y las alarmas son diarias, y no pasa noche sin que las detonaciones del Mauser repercutan en los palmares próximos a la población y el silbido de las balas insurrectas no se sienta en las calles de Artemisa.

La dimisión de Arolas.—Por qué volvió a encargarse del mando

Respecto al estado de la guerra, se censura en la carta las noticias exageradas de los corresponsales, y añade:

«Aquí lo único que hay de verdad es el valor personal de nuestros soldados, oficiales, jefes y generales; pero ese valor personal se estrella y estrellará siempre contra las condiciones especiales de la guerra, que no tiene parecido con ninguna otra contra las inclemencias de los elementos y contra la realidad de que esta guerra ha de tener tanto de militar como de política.

Yo me callo hoy todo esto y sólo hablaré a usted de nuestro general Arolas, porque entiendo que en la ciudad donde tantos amigos tiene, se alegrarán mucho de saber de él, y sobre todo querrán saber qué es lo que ha ocurrido durante estos últimos días en que se ha hablado de su regreso a la Península, noticia que me consta ha sido telegrafiada a España, y supongo que habrá sido muy comentada en Valencia.

A los pocos días de llegar a Cuba el general Arolas se le confió la misión de establecer una línea militar de Mariel a Artemisa para evitar la comunicación de Maceo con los insurrectos de las restantes provincias.

«Que Maceo no pueda pasar a la provincia de la Habana, ni que pueda recibir auxilios por la parte de esta provincia», esto se le dijo a Arolas, añadiendo el general en jefe que para el cumplimiento de la importante misión podía disponer de cuantos elementos creyera necesarios ó convenientes.

Usted, que conoce a Arolas, se explicará lo que hizo: trabajar con coraje, no descansar ni consentir que nadie descansara, dedicar todas sus energías al deseo de responder a tal muestra de confianza, dando el ejemplo a sus subordinados de ser el primero en el trabajo y el último en el descanso.

He oído referir estas frases, que enardecieron al general: «La honra de España y el prestigio del ejército están en manos de usted.»

Pero ocurrió lo de siempre: al principio le daban todo lo que pedía; pero luego, cuando ya lo más difícil estaba hecho, cuando la línea militar podía presentarse como línea modelo, entonces empezaron a crearla dificultades, metiendo y sacando batallones y haciendo lo que los militares llaman un *barullo*.

Todo lo aguantó pacientemente Arolas, incluso que le quitaran 500 caballos; pero al recibir orden para que enviara los 500 restantes a Matanzas, dejándole sin caballería, obedeció a fuer de soldado disciplinado; pero se puso enfermo del berrinche, dióse de baja y se fué a la Habana decidido a regresar a la Península. Esta es la verdad, y si por ahí se han contado otras cosas son infundios, nada más que infundios.

Al llegar a la Habana hubo conferencias, explicaciones, promesas de darle todas las fuerzas necesarias para cumplir su misión en la trocha; y aunque el general Arolas pedía el mando de una división para ir a Las Lomas, donde dicen que está Maceo, el general Weyler no quiso, y le obligó a volver a encargarse del mando de la referida línea militar.»

Filibusteros en libertad

Telegrama de Fabra

Londres 28.—Un despacho de Cayo Hueso, fecha de hoy, da cuenta de que los filibusteros que fueron detenidos a bordo del *City of*

Richmond han sido puestos en libertad, bajo fianza.

Tanto el capitán de dicho buque, como el del titulado *Three Friends*, han dirigido una protesta a las autoridades de Washington.

Regreso del coronel Segura

Tomamos de *El Día*:

«En los círculos militares se viene discutiendo hace días, y por cierto con bastante calor, una noticia venida no sabemos de donde, pero que tiene visos de certeza.

Dícese en ellos, y este es el tema de la discusión, que el coronel Segura regresa a la Península dentro de unos días, después de haber dejado el mando que en Cuba tenía, y que este regreso tiene el mismo origen que el de otros generales y jefes que de poco tiempo a esta parte han abandonado la isla y las operaciones en las que tan relevantes servicios han prestado.

Y al discutir el regreso del Sr. Segura, háblase de propuestas reelamadas y no formuladas, de quejas y censuras que han llegado a elevadas regiones, de vacilaciones y debildades del ministro de la Guerra, y privaciones de unos en beneficio de otros, de hechos, en fin, que han de ser llevados a la alta Cámara en la próxima semana, con motivo de la discusión del mensaje.»

Un proyecto razonable

Bajo este epígrafe, *La Correspondencia de España* dice:

«En la conferencia recientemente celebrada por el diputado cubano Sr. Santos Guzmán con el jefe del Gobierno, aquí, aplaudiendo el próximo envío de 40.000 hombres a la isla de Cuba y haciéndose cargo de las dificultades con que el Gobierno habría de luchar para aumentar considerablemente aquella cifra, ha aconsejado al Sr. Cánovas que autorice al general Weyler para que organice guerrillas, mandadas por jefes y oficiales del ejército, que completen hasta 100.000 el número de hombres anteriormente señalado.

En opinión del Sr. Guzmán, este procedimiento—que dió excelentes resultados en la guerra anterior—ahorraría al país grandes desembolsos, economizaría a la Península el inmenso esfuerzo que habría de representar el envío a Cuba de contingente tan considerable, y arrebataría a la insurrección grandes elementos, que, por falta de trabajo, se unen a ella como único recurso de subsistencia.»

Desde la Habana

Reñido combate

Se han recibido noticias particulares de Ceiba del Agua, dando cuenta de un combate sostenido entre 70 hombres del escuadrón de Farnesio, perteneciente a la columna del teniente coronel Pintos, y la partida capitaneada por el cabecilla Rodríguez.

La caballería encontró al enemigo, que sumaba unos 600 hombres, en el sitio conocido por el Callejón del Brujo, entablandose una reñida acción, de la que resultaron muertos 21 rebeldes, cuyos cadáveres dejó abandonados el enemigo en el campo.

Una brillante carga dada por el comandante Trujillo puso en dispersión a los insurrectos, causándoles, además de los muertos ya citados, numerosos heridos.

Por nuestra parte tuvimos que lamentar ocho soldados del escuadrón heridos, uno de ellos de bala, y los restantes de arma blanca. Las fuerzas leales se apoderaron de un buen número de caballos y muchas armas.

Varias noticias

En una emboscada efectuada en los alrededores de Manzanillo murió el teniente D. Jesús Carreras, que mandaba el destacamento de Vicana.

—Se ha presentado a indulto a las autoridades de Sancti Spiritus el cabecilla doctor Lagomasino.

—El Sr. Iznaya, expulsado de la isla por habersele probado que mantenía desde la Habana comunicaciones con los rebeldes, ha solicitado se le conceda prórroga para la fecha de su embarque, pero el general Weyler se ha negado en absoluto a acceder a ello.

—Han sido embarcados el corresponsal del *World* y Mr. Dawley.

El primero reclama 25.000 pesos de indemnización y el segundo 100.000.

Balance del Banco

El Banco de España ha adoptado el procedimiento de aumentar y disminuir alternativamente la cifra de los billetes en circulación.

Y ayer le tocaba el aumento y naturalmente, la cifra de los billetes en circulación, se elevó el doble de lo que disminuyó en la semana pasada, como viene ocurriendo hace tiempo.

Así se explica que la circulación fiduciaria ascienda a una cifra escandalosa, con amenaza de subir más cada día, con complicidad de nuestros ministros de Hacienda, cuyos presupuestos se fundan, casi siempre, en operaciones de préstamos y arrendos de servicios públicos.

La circulación fiduciaria—según el último balance del Banco—es en la actualidad de 1.043.471.275 pesetas. Es una cifra escandalosa, que ya no sorprende a nadie.

Las demás cifras de ese mismo balance son poco más ó menos que las del anterior. Son cifras que el Banco no altera más que en beneficio propio.

El oro, 210.139.872,94 pesetas; la plata 284.56.632,22; los descuentos, 188.599.128,12; los préstamos, 216.976.731,96; la Deuda amortizable a 4 por 100, 400.123.393,75; la cuenta corriente de efectivo del Tesoro público, 22.247.428,24; diversas cuentas, que es una cifra inexplicable, 101.398.061,35; cuentas corrientes, 391.233.179,93; depósitos en efectivo, 26.168.750,81; reservas de contribuciones, 59.203.371,50; y créditos concedidos sobre efectos públicos, 105.055.033,43.

CONSEJO DE GUERRA

Mañana se verá en Consejo de guerra ordinario la causa seguida contra el trompeta y soldado de húsares de la Princesa Marcial

Serrano y Julian del Val por el delito de duelo sin padrinos y lesiones mutuas.

El consejo de guerra se celebrará en el cuarto de estandartes del cuartel de San Gil, bajo la presidencia del señor coronel del regimiento de la Princesa D. Leopoldo García, y como vocales los capitanes D. Arturo Fernández, D. Luis Vela, D. Enrique de la O y don Joaquín de Soto, todos del cuerpo de los acusados; D. Miguel Espina, del regimiento de León; D. Ricardo Conde, del id. de Canarias; D. Victor González, del de caballería de la Reina; estos dos últimos en concepto de suplentes, asistiendo a la lectura del proceso los oficiales de la guarnición francesa de servicio.

ATENTADO CONTRA EL SHAH DE PERSIA

San Petersburgo 28.—Un periódico de Tiflis, *La Nueva Revista*, anuncia que el Shah de Persia ha sido objeto de un nuevo atentado, del cual salió milagrosamente salvo.

Añade que el criminal está afiliado a la secta de los babistas, y que fué arrestado en el acto.

LOS VOLUNTARIOS

Por Real orden publicada en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, y con el fin de que los individuos que se alisten para Cuba marchen debidamente instruidos, se autoriza a los cuerpos activos de infantería de la Península e islas adyacentes, aun cuando guarnezcan punto en que se halle enclavado algún depósito para Ultramar, para admitir voluntarios para Cuba en la misma forma e iguales condiciones que lo verifican los referidos depósitos.

Además, los comandantes en jefe de los cuerpos de ejército dispondrán que en lo sucesivo se alisten en el depósito de Ultramar de su región respectiva, vayan incorporándose a los cuerpos activos de infantería hasta completar el número de 50 entre clases, cornetas y voluntarios.

Por real orden telegráfica, y en vista de que son muchos los voluntarios que se presentan a los jefes de los cuerpos del ejército solicitando plaza en los mismos, se autoriza a dichos jefes para admitir voluntarios que hayan cumplido diez y ocho años de edad y reúnan las demás condiciones reglamentarias, pudiendo los batallones pasar la revista con la fuerza que les resulte, aunque sea superior a la de plantilla.

LA CUESTION EGIPCIA

Se ha dicho varias veces que después de las fiestas de la coronación del Czar, Rusia pondría a la orden del día de los negocios internacionales la cuestión de Egipto.

Así lo confirma un telegrama del 25 que dirige al *Times* su corresponsal en París, quien asegura que el gobierno del Czar, para complacer a Francia, va a proponer el arreglo de la cuestión egipcia sobre la base de la neutralización de aquel territorio bajo la garantía y la inspección de Europa.

Notas financieras

El dinero

La situación de los mercados monetarios no cambia por ahora. Sigue dominando en lo general la abundancia de dinero en la metalidad de los centros propios de este metal, y continúa también la local contracción en otros, ocasionada por causas peculiares a ellos mismos, y basada principalmente en las próximas obligaciones de fin del semestre y año económico.

Pero que esto no influye en el precio general del dinero lo demuestra la constancia con que el Banco de Inglaterra se afirma en el tipo de su descuento, que desde hace más de dos años no pasa de 2 por 100, facilitando así la pléthora de capitales disponibles para todo.

Veamos ahora el estado peculiar de cada mercado:

En Londres.—El papel a noventa días y a todas las fechas se mantiene a 11/16 por 100, y los préstamos oscilan de 1/2 a 1/4 por 100, según el plazo.

En París.—En este mercado es uno de los que la proximidad de los vencimientos de 1 de Julio ha hecho más solícito el dinero. Los precios del descuento han sido a 11/2, 15/8 y 13/4 por 100, según las firmas.

En Berlín.—Más que en París, se contrae el dinero, por igual causa: por razones de mercado.

El descuento se ha hecho a 23/4 por 100, saliendo a 27/8 para volver al tipo anterior.

Se hacen distintos augurios en esta plaza para fin de mes; unos dicen que el precio de los *reports* llegará a 5 por 100, y otros que no pasará del 4. Lo cierto es que esta incertidumbre no la aclara por ahora el Banco Imperial, manteniendo su tipo de descuento.

Veamos ahora qué nos dicen los balances de los principales Bancos:

Aumenta el *stock* oro del de Inglaterra, disminuyendo su circulación fiduciaria y lo mismo pasa con el oro y plata del Banco de Francia, pero manteniendo a éste su masa circulante de billetes.

Continúa mejorando a cada balance el aspecto y situación del Banco Imperial de Alemania.

En este balance hay aumento de sus reservas y disminución de sus billetes en circulación.

En los Bancos Asociados de Nueva York sigue el aumento en metálico, y no se detienen las exportaciones del oro.

La *lata*, en su mercado de Londres, mantiene firme su precio.

Este ha oscilado entre 31 7/16 y 3/8, volviendo al primer tipo. La tendencia es de baja, pues los partidarios del metal blanco no esperan gran cosa de provecho con el triunfo, si triunfa, de Mr. Mac-Kinley en los Estados Unidos, después de lo declarado en la Convención de San Luis.

Movimiento bursátil

El aspecto general en las Bolsas es bueno, y la tendencia sigue siendo también favorable al alza.

No hay en realidad nubes negras en el horizonte político que amenaden por ahora al capital, y como éste abunda, siguen sostenidos todos los fondos.

Después de la liquidación de Junio, la más interesante del año, se orientará el mercado bursátil en Europa para todo el verano, y salvo lo imprevisto, poco han de variar las condiciones de las cotizaciones en uno u otro sentido.

He aquí lo que nos dicen en conjunto las informaciones bursátiles de la semana:

El francés no logra salir de su tipo de 101,05 en que vuelve a caer a poco que sube. Sufren algún descenso el italiano, alemán, prusiano, sueco y otomano, que es el más en baja.

Pero mejoran, en cambio, el ruso, servio y suizo.

Los valores americanos mantienen también, por lo general, sus precios, a excepción de algún descenso que experimentan argentinos, brasileños, uruguayos y bonos de Costa Rica.

Sólo los mejicanos bajan en consideración.

Nuestra Bolsa ha experimentado ayer un espasmo de alegría. Se hicieron bastantes operaciones con cierta animación y buena tendencia, en las Cubas.

Decididamente la liquidación se hará en alza; hay quien cree que a cuarto ó treinta. Después veremos.

Los francos han retrocedido un poco; pero no pierden su cariz de hacerse valer durante las próximas expediciones veraniegas al extranjero.

Extranjero

Telegramas de Fabra

Londres 28.—Las noticias del Cabo de Buena Esperanza presentan como de gravedad excepcional la rebelión de los indígenas de Rhodosia, los cuales han cometido numerosos crímenes.

La Cámara legislativa de la Colonia y el Gobierno del Cabo proyecta la formación de un cuerpo de voluntarios acostumbrados a la guerra del carácter que tiene la de los indígenas.

Constantinopla 28.—El Gobierno de la Sublime Puerta ha recibido ya la nota diplomática colectiva cuyo espíritu ha anticipado el elégrafo, y en la cual las potencias piden para Creta nombramiento de un gobernador cristiano, amplia y general amnistía y reunión inmediata de la Asamblea general.

Budapest 28.—En Meladía (Hungría) han ocurrido serios desórdenes con pretexto de la revisión del catastro.

La gendarmería tuvo que intervenir, originándose una lucha, de la que resultaron cuatro aldeanos muertos y 17 heridos graves.

Han sido enviadas algunas tropas a aquella localidad.

Alejadria 28.—Para el mes de Octubre próximo se espera la llegada de 15.000 hombres de tropas regulares inglesas.

ACADEMIA DE MEDICINA

Recepción

Celebró ayer esta corporación sesión solemne para recibir al académico electo, doctor D. Mariano Salazar, uno de los profesores más distinguidos del Hospital de la Princesa, de grande reputación profesional y autor de muchos y valiosos escritos médicos.

Estuvo el acto muy concurrido de académicos y de público, en el cual se veían los más afamados médicos de Madrid, y la presidió el presidente de la Real Academia, señor marqués de Guadalupe.

El discurso de recepción que leyó el nuevo académico, versó sobre las auto-intoxicaciones intestinales, y fué escuchado con grande interés y aplaudido con calor y justicia al final, porque es un trabajo de mucha y sana doctrina, la propia de un sabio formado en las enseñanzas de la clínica, que respeta las investigaciones del laboratorio, pero que antepone a ellas y busca como contraste las fundamentales enseñanzas del enfermo.

El discurso de contestación corrió a cargo del académico Sr. Ortega Morejón, en cuyo nombre, y por ausencia accidental suya, leyó el doctor Mariani un trabajo digno de servir de respuesta a la oración hermosa del doctor Salazar.

Terminadas ambas lecturas, fué proclamado académico, con las formalidades reglamentarias, el conocido médico, quien recibió enseguida felicitaciones y abrazos de todos los presentes.

DIVERSIONES YANKEES

Los norteamericanos se divierten!

Treinta mil personas se dieron cita hace pocos días en Buckeye-Park, departamento de Ohio, para asistir a una horrible cástrofe preparada previamente en su obsequio.

Ante una multitud entusiasmada se lanzaron dos trenes, uno sobre otro, marchando con una velocidad de 100 kilómetros por hora, ó sea una marcha total de 200 kilón metros ó de 55 metros por segundo.

En medio de los hurras frenéticos de multitud chocaron las máquinas, produciendo un ruido espantoso; las calderas reventaron y todos los carruajes quedaron hechos añicos, no encontrándose ni los restos de los viajeros.

es natural Como que los dos trenes se componían de dos máquinas viejas y de vagones de carbón, habiéndose prohibido previamente que fuese ningún viajero. Los maquinistas se bajaron en el momento en que la velocidad de ambos trenes era de 100 kilómetros por hora. Sin embargo, el espectáculo no fué tan inofensivo como habían supuesto. El inventor de esta original distracción quiso contemplar su obra en un sitio demasiado próximo y resultó con una pierna rota consecuencia de la explosión de una de las calderas. El empresario de tan original espectáculo no debe estar satisfecho de su obra más que a medias. Si el desgraciado accidente que le ha ocurrido no le ha desanimado, nosotros le aconsejamos para la próxima exhibición que lleve los trenes de pasajeros cansados de la vida, y quedarán encantados de hacer un viaje al otro mundo en tan buena compañía además de ser muy yankee el espectáculo tendrían un éxito loco.

Historias y cuentos

Un jockey

El doctor Antonio acabó de leer la carta, y se le cayó de las manos. Era, en verdad, una carta cruel la que le llegaba desde las primeras horas de la mañana, encima del libro de medicina que el joven doctor había dejado abierto sobre su mesa de estudio, cuando se dirigió al Hospital general para hacer la visita. Qué inmensa desgracia! Qué ruina de la casa! Toda la fortuna de sus padres destruida en un sólo día! Cien mil pesetas perdidas en un momento! ¿Por qué? Porque la casa de banca donde estaban colocadas aquellas economías de treinta años, una de esas casas a las que se llama ciegame, de padres a hijos, la fortuna de las familias, habíase declarado en quiebra. ¿Era acaso el banquero un desgraciado? ¡No, era un inculpable! Disipaba el dinero de sus clientes en costosas excentricidades de gran señor, haciendo viajes a París y Londres con pretextos de favorables negocios, y en realidad para jugar en la Bolsa y arriesgar enormes cantidades en las carreras de Longchamp y de Epsom, y también en las rutadas de Montecarlo y Spa. Antonio, con el sudor de la angustia en la frente, pensaba en su padre, y sobre todo en su madre, caídos repentinamente en la desgracia, en la dura necesidad de ganar en la vejez el pan de mañana, después de haber disfrutado un bienestar envidiable que honrosamente conquistaron en tantos años de trabajo y economías. Y también pensaba con dolor en su hermana adorada, hermosa doncella de veinte años, casi prometida a un primo suyo que la amaba, no rico, pero sí muy honrado y laborioso. Y toda aquella sonriente aurora de realidades y esperanzas había sido cubierta de tristes nubes por el huracán de la desventura!

Antonio nada temía por él mismo, y con el tiempo atendería a las necesidades de sus queridos padres y hermana, porque la suerte premiaba por su aplicación, y su clientela se aumentaba de día en día; pero ¿y entonces, en aquellos angustiosos momentos? Resolvió en el acto enviar a sus padres la modesta suma de mil duros que poseía, heredados pocos meses antes de un tío materno, con la cláusula especial de que los destinara a establecerse como médico en Madrid; y por casualidad no había gastado ni siquiera un céntimo de aquella pequeña manda. Corrió a la Caja de Ahorros, donde tenía depositado el dinero; retirólo en el acto; entró en un café, escribió a sus padres, metió en doble sobre la carta y cinco billetes de mil pesetas cada uno, dirigiéndose inmediatamente al despacho de certificados de la administración de Correos. Pero la rejilla estaba cerrada. —No es hora de certificar— le dijo un empleado — porque se cierra el despacho a las una. —¿Y esta tarde?— preguntó Antonio. —Estará abierto de tres a cinco. —Volveré. Gracias, caballero. Y Antonio regresó a su domicilio porque tenía consulta pública a las dos, entrando antes en el despacho de Telégrafos y dirigiendo a sus padres el siguiente parte: «Mañana recibirán ustedes mi contestación de su carta de hoy. —Antonio.»

Estaba el joven doctor en su cuarto, sentado a su mesa de estudio, apoyando la cabeza entre las manos y entregado a los más tristes pensamientos. Oyó el timbre de la puerta de entrada, se levantó y vio acercarse un hombrecillo cuyo rostro no reconocía, aunque no pudo en los primeros momentos determinar con exactitud donde le había visto. —¿El doctor Antonio, médico del Hospital General?— preguntó aquel hombrecillo, con marcado acento inglés. —Adelante... ¿Qué desea usted?— contestó el doctor. —Decirme algunas palabras, si me lo permite. Y adelantándose hacia el médico, añadió con emoción:

—¡Ah, doctor! ¿No me reconoce usted? Soy Archibald, el jockey que usted ha asistido y curado en el hospital hace un año... —Sí, sí; me acuerdo ahora perfectamente. ¡Está usted muy mejorado! —¡Ya lo creo, doctor! Gracias a usted, estoy completamente curado... y vengo a pagarle mi deuda... —¡No me debe usted nada, Archibald!— se apresuró a decir Antonio. —¡Creo que sí, doctor! ¡Le debo la vida!— contestó sonriendo el jockey.—Cal de cabeza... se me declaró una fiebre cerebral violentísima... y usted pasó tres noches a la cabecera de mi lecho, hasta que logré con su ciencia y sus cuidados dejarme fuera de peligro... ¡Le debo la vida! ¡Todo lo supe antes de salir del hospital!... ¿Y se acuerda usted de lo que dije, estrechando y besando su mano al abandonar aquel lecho de dolor? Estas fueron mis palabras: «¡Juro a Dios que algún día sabré demostrar a usted mi gratitud!» Y a cumplir mi juramento vengo esta tarde. —Pero no puedo ni debo, Archibald, aceptar nada... —Dinero no, ya lo sé; porque lo que usted hizo por mí no se paga con dinero... Y además nunca me atrevería a ofrecérselo... Pero un consejo sí. —¿Un consejo? ¿Cuál?— dijo Antonio con extrañeza. —Escúcheme usted: el domingo próximo se correrá en París el Gran Premio... —¡Ah! ¡No voy nunca a las carreras! Y por ningún concepto a París. —Pues es preciso ir, doctor, y jugar todo el dinero que usted pueda sobre el caballo Chevalier... Yo montaré ese caballo, y ganará el Gran Premio... por usted. ¡Así pago mi deuda de gratitud! —Pero ¿cómo puede usted saber...? —Eso es cuenta mía... Chevalier vencerá: nadie le conoce, nadie habla de él, nadie apostará en su favor ni un céntimo... y aseguro a usted que se pagará su triunfo a mil por uno. Con que a París, doctor, y permítame repetirle la expresión de mi agradecimiento. El hombrecillo salió de la estancia seguido por el doctor, y cuando llegó a la escalera añadió en voz baja: —¡Espero a usted el domingo en París!... ¡Ah! ¡No apurte con un solo bookmaker sino con varios, dividiendo la suma, eso es lo más seguro... He aquí la lista de los principales. Y el jockey estrechó de nuevo la mano al doctor Antonio, y bajó la escalera con paso apresurado, murmurando: —¡Cumpli mi juramento!

Un sol esplendoroso luce sobre el turf, y las tribunas aparecen llenas de señoras elegantemente ataviadas; suena una campana, y siete soberbios caballos avanzan lentamente hacia la pista, entre dos nutridas filas de espectadores, que examinan a la vez, con ávida mirada, los músculos y nervios de acero de los corceles y los semblantes enigmáticos de los jockeys. Los nombres de aquéllos circulan de boca en boca, y nadie menciona a Chevalier sino desdenosamente. —¡Es un mal jamelgo!— dice un espectador al verme pasar el último de los siete. —¿Y pretenden que eso compita con mi arrogante Charmeuse?— exclamó un opulento aristócrata, muy conocido en el mundo del sport. Cerca de Chevalier se detiene un joven pálido, serio, con los brazos cruzados sobre el pecho, y mira al jockey que monta al caballo: aquel jockey es Archibald. Los dos, el joven y el hombrecillo, cruzan una rápida mirada y sus labios pronuncian algunas palabras incomprensibles para la muchedumbre que les rodea. —¡Se han reconocido! Suena otra vez la campana, y los siete corceles, alineados en el punto de salida, parten con la velocidad del rayo. —¡Se juega el Gran premio de París! ¡Tres minutos! ¡tres siglos de angustia para los que han apostado una fortuna por el triunfo de Charmeuse ó de Gandin, de Vaillance ó de Walter! Nadie pensaba en Chevalier... Y de repente un escalofrío se extiende como una chispa eléctrica por la apinada muchedumbre que presencia la carrera, y cien mil voces gritan a la vez: —¡Chevalier! ¡Chevalier! Y aquel joven pálido que había cruzado una mirada de inteligencia con el jockey del caballo vencedor, cayó sin sentido cerca de la estacada de la pista: era el doctor Antonio. —¿Qué ha sido eso?— preguntaban los curiosos. Sin duda una insolación—leían los que rodeaban al joven desmayado. El primero que llegó a socorrerle fué Archibald, con la sonrisa en los labios y el fulgor del triunfo en los ojos, y el doctor recobró el conocimiento cuando escuchó la voz del jockey que le decía al oído: —Pagada mi deuda de gratitud al sabio médico que me libró de la muerte.

Diez minutos después el doctor Antonio dirigía a sus padres el siguiente despacho telegráfico: «Dentro de tres días recibiréis una letra de cien mil francos: la mitad para vosotros, y la otra mitad para dote de mi hermana. Antonio había jugado sus cinco mil pesetas sobre el caballo Chevalier, que se pagó a cuarenta francos por uno.

Y supo luego que los había perdido el ex-banquero de sus padres. RICARDO M. DE BRETÓN

FRANCIA Y ESPAÑA

EN BARCELONA Brillante retreta

En los jardines del Palacio de Bellas Artes se organizó ayer una retreta militar en honor de la banda de ingenieros franceses, tomando parte todas las bandas y charangas de los cuerpos de la guarnición, la del Ayuntamiento y Comisiones de los diversos institutos del ejército. Se detuvo frente a la capitanía general para dar el primer toque de retreta y poco después frente a las Casas Consistoriales para dar el segundo toque. De regreso al Palacio de Bellas Artes, la banda francesa tocó una de las mejores marchas del ejército francés. Disuelta la comitiva, empezó el concierto en dicho Palacio, tomando parte las músicas que formaban la comitiva. Se disparó después un castillo de fuegos artificiales, terminando la fiesta con un paso doble del maestro Eustau, ejecutado por la música francesa y la banda de tambores. Barcelona entera, sin distinción de clases sociales, llenaba las calles por donde pasaba la retreta. Los balcones estaban atestados de gente. Desde muchos de ellos las señoras arrojaban flores al pasar los músicos franceses. Estos se apresuraban a recogerlas y colocarlas en el ojal de la guerrera. En otros muchos balcones se encendían poderosos focos de bengala a la Drumont. Durante toda la carrera no cesaban los aplausos frenéticos y vivas de la multitud entusiasmada.

Una condecoración
A instancia de D. Manuel Planas y Casals, ha concedido el gobierno una condecoración al director de la banda de ingenieros franceses. **En la Plaza de Toros**
Parte de la banda francesa concurre ayer a la corrida de novillos, ocupando un tendido de sombra, adornado con banderas francesas y españolas entrelazadas. El público hizo una estruendosa ovación a los músicos franceses, quienes contestaron con nutridos vivas a España. Al entrar en la plaza la banda militar de cazadores de Figueras, los franceses, quitándose los kedis, prorrumpieron en ruidosos vivas y aplausos produciéndose entonces una escena indescriptible de entusiasmo entre franceses y españoles.

Noticias
Enfermos
El ministro de la Guerra recibió ayer el despacho siguiente: «Soria 28 (9,45 n.).—Gobernador militar a ministro Guerra: La gravedad del general marqués de Novallés se acentúa rápidamente: se le han administrado los Santos Sacramentos.» —Según telegrama de Mondáriz, D. Venancio González ha experimentado mejoría, sin desaparecer la gravedad. —Continúa la mejoría de la señora de Sagasta, esperándose que muy en breve se encuentre por completo restablecida. **El general Borrero**
El general Borrero salió ayer para Pedroñeras. A sus amigos ha dicho que siente no ser senador para tratar en la alta Cámara el aspecto constitucional del arresto que ha sufrido. Comunican de Bienservida (Albacete), haberse cometido un triple asesinato: media hora después del triste suceso fué detenido como presunto asesino, Julián Pascual García Sánchez, considerado como autor de la muerte dada a Juan José Piqueras, Basilio Ibáñez y Clemente Ibáñez, y graves heridas inferidas a Josefa Gallego. Se le ha ocupado una faca de grandes dimensiones y ha quedado a disposición del juez del partido.

A los daños causados en la agricultura por la pasada sequía hay que añadir los que diariamente están produciendo las frecuentes y fuertes tormentas. Verdaderamente, da pena leer la prensa de provincias, pues continuamente vemos en ella noticias de fuertes pedriscos y aguaceros que asolan los campos por donde pasan. Desde Carrión de los Condes escriben que el día 25 cayó en aquel distrito un terrible pedrisco. Algunas piedras eran del tamaño de nueces, y no pocas mayores que los huevos de gallina. Participan de Córdoba que al pasar ayer el tren militar núm. 1.092 por el puente de hierro del kilómetro 479 en la línea de Córdoba a Sevilla se cayó un soldado, hiriéndose gravemente, siendo conducido a Córdoba con pocas esperanzas de vida en el furgón de dicho tren.

Robo de 12.000 duros
Anoche se cometió un robo de bastante consideración en la casa núm. 15 de la calle del Caballero de Gracia, habitación de D. Juan Rolando. Según manifestó este señor, se supone que los ladrones se apoderaron de unos 12.000 duros, pues ignoraba en aquellos momentos el total de lo robado. La criada ha sido puesta esta madrugada a disposición del juez de guardia, por recaer

sospechas de que ésta pueda tener alguna participación en el hecho. Leemos en *El Correo*: «Parece que está en principio acordada por la Dirección de la Guardia civil la creación en el benemérito instituto de una sección de ciclistas, que se destinará por de pronto al servicio que desempeña la sección de ciclistas del cuerpo de ingenieros militares. Una vez resuelto en definitiva, se al rirá el concurso para adquirir máquinas necesarias.»

Reo de muerte
En breve será ejecutado en Vendrell Mariano Royo Cases, apodado *Joanet*, natural de Calaceite, por los delitos de robo y homicidio, cometido este último en la persona de Teresa Abrogues, en el término de Alba, distrito municipal de Ayguamurcia. Se le pondrá en cilla el martes. En el mismo sitio en que ahora se va a levantar el cadalso, detrás de las cárceles constitucionales, se ejecutó hace cincuenta y dos años otro reo conocido por Xesch, desde cuya fecha no ha presenciado Vendrell tan horroroso espectáculo.

La exportación de vinos
A pesar de lo avanzado de la época continúa sosteniéndose el tráfico de vinos con la vecina nación. Otros años por ahora había terminado casi por completo la exportación, hasta el punto de tener que suprimirse muchos de los trenes de mercancías que circulaban por la estación de San Sebastián a Francia. En cambio este año, no sólo no se han suprimido aquéllos, sino que hay necesidad de formar especiales para reexpedir a Irún y Pasajes los convoyes de vino que diariamente llegan a San Sebastián de Navarra, Rioja y Aragón.

UN SERENO CAUTIVO

El juez de guardia entendió ayer en un suceso verdaderamente cómico, digno de la pluma de Felipe Pérez. Ocurrió en la casa número 15 de la calle de la Paloma, é intervinieron D. Ramón Ramos Ortí, el sereno de la calle Manuel Anido, y Catalina Glausi, inquilina *in partibus* de uno de los cuartos de la casa. Esta joven, excriada de servir, tuvo la suerte de que el señorito Ramón la protegiera; pero como no hay dicha completa, el enamorado, que posee una gran fortuna, tenía la desgracia de ser adorador, a más de Catalina, del dios Baco. Anteanoche, a poco de estar en casa y afirmando que Catalina llevaba puestas varias ropas de la propiedad de D. Ramón, pretendió éste que la muchacha se despojase de ellas. La joven huyó, lanzándose por la escalera sin soltar prenda, hasta que una vez en la calle se amparó del sereno. Llegó el señorito en persecución de la citada, y después de una escena al sereno, esto es, en la calle, el muchacho insistió en su exigencia de desnudar a la criada. Hizole reflexiones el sereno, fundadas en el riesgo de una pulmonía, en el recato debido, etcétera, etc. Cedió entonces el no sereno a que la chica se desnudase bajo techado, y penetraron los tres en la casa. Ya dentro, el señorito se permitió encerrar a su amiga y al representante de la autoridad no sin insistir con la otra en que se despojase de sus vestiduras. El saque terminó con voces dentro del sereno y llegada del coro general de vecinos, vecinas y acompañamiento, que no sin trabajo lograron franquear la puerta. El Juzgado entendió en el suceso instruyendo algunas diligencias, que pusieron en claro que sólo se trataba de una broma *vinícola*, sin más castigo que el escándalo. Menudo lo armarían los trasnochadores de la calle de la Paloma llamando en vano al sereno, que por esta vez debió de estar a punto de perder su serenidad. Llamarian al «Sereno...» y en él estarían hasta las siete de la mañana que se abren los portales.

«Meeting» en Valencia
En el Ateneo Mercantil de Valencia se ha verificado una numerosa reunión del comercio, la industria, los gremios y las Sociedades obreras. Se pronunciaron enérgicos discursos y se acordó dirigir al Gobierno un telegrama de protesta contra el proyecto de ley de auxilios a las Compañías de ferrocarriles. Se nombró una comisión a fin de que organizase otro *meeting* para el domingo próximo, llamando a todas las fuerzas vivas de la región valenciana, con el objeto de adoptar decisivas resoluciones. También preocupa a la opinión valenciana el aumento del cupo de consumos. Se censura duramente al ministro de Hacienda, que había prometido solemnemente no aumentar el cupo actual. Se espera que el Ayuntamiento adopte enérgicas resoluciones, si llega el caso de defender los intereses de la ciudad.

LA CUESTION FERROVIARIA

Mas protestas
Ayer se han recibido en el Círculo de la Unión Mercantil Industrial nuevas adhesiones a la campaña de protesta contra los proyectos de auxilios a las Compañías de ferrocarriles. Entró estas se cuentan la Sociedad Económica de Huelva, la Cámara de Comercio de Tarragona, la Cámara de Burgos, la Cámara Agrícola de Barbastro y La Unión (Cartagena).

EN EL CONGO

Una caravana pacífica de comerciantes árabes de la costa Oriental de Africa ha sido atacada y despojada por una partida de tropas del Estado del Congo, en la orilla occidental del lago Tanganika. Constitúan la caravana árabes de Bagamoyo, colocados bajo el protectorado alemán; gente pobre y que ha quedado reducida por el desafuero que relatamos, a la completa miseria.

Ante la enérgica reclamación de la Cancillería de Berlín, el Estado del Congo ha prometido castigar a los culpables é indemnizar a los desposeídos.

Ultimas notas

No hay en el mundo político novedad alguna que merezca hoy consignarse. Días festivos los de ayer y hoy, y con una temperatura agradabilísima, los círculos políticos se hallan casi desiertos y entre los pocos concurrentes, se habla de asuntos viejos, sin añadir nada nuevo que no conozcan nuestros lectores.

La única nota en las últimas veinticuatro horas ha sido el Consejo de ministros, del cual damos detallada cuenta en otro lugar de este número. Los diputados carlistas, en su última reunión, acordaron combatir con energía el proyecto de auxilios a las empresas de ferrocarriles. El Sr. Llorens es el encargado de sostener este debate, aunque se apelará a una sesión permanente, y aludirá a sus compañeros de minoría para que todos hablen.

En cuanto a los proyectos de Hacienda consumirán turnos: En el proyecto de contrato con la Tabacalera, los Sres. Mella é Irigaray. Contrato de Almadén, Sres. Llorens, marqués de Tamarit y Zubizarreta. Presupuesto ordinario: Estado, Sr. Mella. Gracia y Justicia Sr. Barrio y Mier. Guerra, Sres. Sanz y Llorens. Marina, Sr. Llorens. Hacienda, Sr. Irigaray. Fomento, Sr. Zubizarreta. Gobernación, no se hizo designación. Monopolio de la sal, Sr. Ortiz de Zárate. Anarquismo, Sres. Barrio y Mier, Irigaray y Mella.

Mañana serán leídos en el Congreso los presupuestos de Cuba y Puerto Rico, acerca de cuyos proyectos guarda gran reserva el Sr. Ministro de Ultramar, por respeto a las Cortes según decía anoche el Sr. Castellano. El presupuesto de Puerto Rico se salda con un superávit bastante crecido y muy superior a la cantidad de 100.000 pesos que se había dicho.

Para la adquisición de un destructor de torpederos que preste servicios en las aguas de Puerto Rico, se destinan 500.000 pesetas, y se dedican otras cantidades del superávit que resulta a obras de fortificación y defensas submarinas en la pequeña Antilla. Parece que el presupuesto de Cuba no contiene novedad alguna extraordinaria.

Una carta del general Weyler recibida en el último correo significa el deseo de que la futura expedición militar se halle en Cuba antes del 1.º de Octubre. De esto dió cuenta ayer el general Azcárraga en Consejo de ministros y se acordó que los refuerzos salgan de la Península durante el mes de Agosto ó en los primeros días de Septiembre. El general Azcárraga recibió también un cuadro gráfico comparativo del estado sanitario en la isla, con relación al año 1876, comparaciones que resultan muy satisfactorias.

Contra lo que se tenía como cierto, afirma un colega que hasta mediados de esta semana no tendrá ultimado el ministro de Fomento el proyecto de auxilios a los ferrocarriles. Considera el mismo periódico probable que el jueves sea firmado el decreto autorizando la presentación del proyecto a las Cortes.

Dice *El Liberal* que la síntesis de lo resuelto por el Gobierno, respecto a la cuestión de presupuestos, es esta: «¡Quiere de veras el Sr. Sagasta que se aprueben los presupuestos generales de la Península? ¡Sí! Pues entonces será forzoso ceder. ¡Es que no pone formal empeño en que se aprueben? Pues entonces se llegará a una componenda para sacar tan solo los proyectos especiales. Y esto es lo que procura el Gobierno, creyendo que no ha de resistirse mucho el jefe del partido liberal.»

Bolsin
Madrid: Contado, 63,55.—Fin de mes, 63,10. —Próximo, 00,00. —Exterior, 75,10. —Amortizable, 76,85. —Cubas, 87,20. —Banco, 373,50. —Tabacos, 181,00. —Barcelona, 63,15. —Paris, 63,75.

Temperatura
A las siete de la mañana, 15 centígrados. A las doce, 25. A las cinco de la tarde, 21. El barómetro señala variable.

SECCION DE ANUNCIOS

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

LAS BALEARES es el diario que contiene más lectura de cuantos se publican en Palma—Es también el que mejor y más extensa información publica de la corte debido al servicio especial que tiene montado en la misma el cual le permite que los días de correo á las dos horas de llegado éste, pueda dar á sus lectores las noticias más importantes de la prensa política de Madrid.

Se publica todos los días, excepto los festivos.

Precio de suscripción: 4 reales al mes en toda España.—Número suelto, 5 céntimos.
Punto de suscripción: Conquistador, 43 y 45—Palma de Mallorca

IMPRESA del COMERCIO
A CARGO DE
FRANCISCO SOLER
CONQUISTADOR, 43 Y 45

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.
• Tarjetas para visita.—Talones de todas clases.—Esquelas y tarjetas de defunción.—Etiquetas para envases de vinos, frutas en conservas, etc.—Facturas en todas clases y tamaños.—Circulares para el comercio.—Carteles de todos tamaños impresos á una y varias tintas.—Prospectos.—Entradas.—Programas, etc.

COMPANÍA INGLESA
DE
SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS
LA UNION COMERCIAL
LONDRES
CAPITAL
Pesetas 62.500.000
AGENTES
MARTINEZ Y PLANAS
San Juan, 20
Palma de Mallorca
y en el Banco de Felanitx.
FELANITX.

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Soller).
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Soller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

CREDITO BALEAR

Habiendo solicitado doña Francisca Javier se le expida duplicado de dos recibos de depósito extendidos á su nombre, los cuales han sufrido extravío se ha acordado hacer público por medio del presente anuncio que, si en el plazo de quince días no se produce reclamación en contra, serán declarados nulos y sin valor ni efecto los recibos extraviados, y se expedirán los duplicados que se desean.

Uno de dichos recibos está señalado con el núm. 22496, lleva fecha de 11 Enero de 1895 y su importe es de 750 pesetas, reintegrable con previo aviso de 90 días: el otro recibo está señalado

con número 1478, il-va fecha de 7 Marzo de 1895, y su importe es de 1325 pesetas, reintegrable previo aviso de 360 días.

Palma 17 de Junio de 1896.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno—Juan Aguiló.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad tiene acordado que, á partir del 1.º del próximo Julio, rija el dos y medio por ciento como tipo de interés recíproco en la seccion de cuentas corrientes denominada «Caja de Ahorros».

Palma 22 de Junio de 1896.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Rafael L. Blanes.

LA NATURALEZA
Revista Universal de Ciencias é Industrias

Esta publicación trimensual, única en su género en España y que goza de muy envidiable favor, conviene á los hombres de ciencia, á ingenieros, constructores é industriales, y en general á cuantas personas cultas desean conocer el progreso científico-industrial.

Se suscribe en Madrid, Argensola, 16, segundo, y en las principales librerías de la Península.

Precios de suscripción: un año, 24 pesetas; un semestre, 13 pesetas.

REGALO

A los suscriptores por un año que deseen adquirir el primer tomo encuadernado del magnífico «Tratado de

Electrodinámica industrial» de don Francisco de P. Rojas, que forma parte de la Biblioteca de esta Revista, y de cuya obra irán recibiendo, sin aumento de precio, los cuadernos del tomo segundo, cuya publicación ya ha empezado, se les facilitará por el precio de 11 pesetas, es decir, con el 50 por 100 de reducción.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 20 de Octubre de 1895.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8:12 mañana, 2:15 y 5 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11:45 (mixto), mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6:27 mañana, 12:15 (mixto) y 5:45 tarde.

A. Albert y Compañía
IBIZA

Comisiones y Representaciones Azúcares y Cafés.—Frutas del país, Licores, etc.

Se admite la representación de casas importantes para la venta de toda clase de artículos en comisión.

ANUNCIO

Los periódicos *El Ancora*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que lesee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE
tendrá siempre el que use la
MENTHOLINA DENTIFRICA
del Dr. ANDREU, de Barcelona

Preparada á base de Quina Calisaya y Menthol del Japon

Con este excelente Elixir se consigue siempre: 1.º Calmar el dolor de muelas.—2.º Curar la fetidez del aliento.—3.º Emblanquecer la dentadura.—4.º Quitar el sarro.—5.º Curar á tiempo el escorbuto.—6.º Aromatizar y poner fresca la boca; y 7.º Fortalecer los dientes y muelas dando vigor á las encías, que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frías y calientes.

El olor y sabor de la MENTHOLINA, son ademas tan exquisitos y agradables, que la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, pues deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo.

Quien la use una sola vez, no podrá ya probar ningún otro dentífico.

La MENTHOLINA en polvo aumenta la belleza y blancura de los dientes sobre todo si se usa con el Elixir.

VEÁSE EL CURIOSO OPUSCULO QUE SE DA GRATIS
Pídase en todas las buenas Farmacias de España y de todo el mundo.

COMPRADORES

No comprar sin antes visitar la acreditada TIENDA NUEVA «SAN JOSÉ», en la que encontrarán un extenso y variado surtido en telas novedad á precios nunca vistos.

«Batistas novedad», á 19 reales Corte.
«Telas chinés» alta novedad, á 14 reales Corte.
«Vichys» alta novedad, á 14 reales Corte.

Especialidad en géneros blancos

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MAS BARATOS

Ventaja á nuestros Suscriptores

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen con prontitud y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 4 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

CONFERENCIAS
CIENTIFICO-RELIGIOSAS
POR EL
R. P. Paulino Alvarez
de la Orden de Predicadores

Estas Conferencias que tanto han llamado la atención forman un elegante tomo que se halla de venta en la administración de este periódico al precio de 2 pesetas.

VIAJE DE RECREO
á las maravillosas
CUEVAS DEL DRACH
Término de Manacor
=Ida y vuelta el mismo día=

Precios de entrada á las mismas: De un a hasta cinco personas 7.50 pesetas. Por cada persona de aumento 1.50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

GRAN ORACULO
DEL SIGLO XIX

Juego el más inocente y divertido con el que entretener las largas veladas de invierno.

Es también el más completo de su clase pues contiene 400 preguntas y 4400 respuestas.

Forma un volumen de mas de 420 páginas y se vende en la administración de este periódico á 1.50 pesetas ejemplar.

Para los Sres. Suscriptores á LAS BALEARES el 25 pñ de descuento.

Imprenta del Comercio á cargo de Francisco Soler